

Durchsetzung des Rechts – die Rolle der Gerichte

Dieter Freiburghaus

Präsident Abt. Sozialversicherungsrecht, Kantonsgericht Basel-Landschaft

«Hürden und Lücken der Rechtsdurchsetzung
Wie kommen arbeitsunfähige Personen zu ihrem Recht?»

Fachtagung der Rechtsberatungsstelle UP
in Kooperation mit der Fachstelle für Sozialrecht (ZHAW)

25. Mai 2023

Ausgangslage

- Ungleichgewicht zwischen versicherter Person und Versicherungsträger
- Kantonale Versicherungsgerichte regelmässig einzige Instanzen mit voller Kognition in tatsächlicher und rechtlicher Hinsicht (Ausnahme UVG-Streitigkeiten über Geldleistungen)

Sachverhaltsabklärung

- Untersuchungsmaxime und Mitwirkungspflicht
- «geringe Zweifel-Praxis»
- Gerichtsgutachten

Rechtliche Würdigung

- Bedeutung der höchstrichterlichen Praxis
- Fehlende Bindungswirkung von Weisungen und Kreisschreiben
- Offizialmaxime

Rollenverständnis der Richterinnen und Richter

- Nochmals: regelmässig einzige Instanz mit voller Kognition
- Bedeutung der kollegialen Urteilsberatung
- Problematik von Zirkulationsentscheiden
- Funktion der Gerichtsschreiberinnen und -schreiber

Fazit

- Bewusstsein für die ungleiche Ausgangslage der Parteien und die Bedeutung der kant. Gerichte als regelmässig einzige Instanzen mit voller Kognition
- Untersuchungsmaxime ernst nehmen (geringe Zweifel-Praxis, Gerichts-GA)
- Mut, auch mal von der höchstrichterlichen Praxis abzuweichen
- Arbeitsethos i.S. eines hohen Engagements für die Sache

Danke